



Marcos en la Era 6

¿Cómo deberíamos entender los cambios que ocurrieron durante el largo siglo XIX? ¿A través del marco de las comunidades, como un cambio en el número, tipo y forma de los estados y los derechos políticos de las personas? ¿A través del marco de producción y distribución, como una transformación en la forma en que la gente trabajaba y obtenía las cosas que necesitaba? ¿O a través del marco de las redes, en términos de aumento de las conexiones entre las personas? En cada caso, el mundo comenzó a parecerse mucho más a lo que es hoy.



00:01

*Bob Bain, PhD, University of
Michigan*

Utilizamos la palabra "revolución" para describir muchos de los grandes eventos y transformaciones de la Era 6, entre ellos la Revolución haitiana, la Revolución industrial y la Revolución francesa. Te encontrarás con todos estos eventos y más a medida que avanzas a través del largo siglo XIX los años comprendidos entre 1750 y 1914.

*Montaje fotográfico de arte
que representa la
revolución en Haití, México,
América Latina y las
colonias británicas de
América del Norte*

Todas estas revoluciones provocaron un enorme cambio, marcaron una diferencia con el pasado y crearon algo nuevo. Si las analizamos a través de los marcos, podemos entender que, de muchas maneras, en esta época se creó un nuevo mundo. Por ejemplo, las personas cambiaron sus comunidades rápidamente y de diversas maneras. Los antiguos imperios europeos en las Américas se derrumbaban. Muchas revoluciones, en Haití, México, América Latina, y en las colonias británicas de América del Norte, dieron lugar a estados nuevos e independientes.

00:59

*Estado-nación: La gente
tiene el derecho a
gobernarse a sí mismos.*

Muchos de estos estados formaron un nuevo tipo de comunidad: los estados-nación. Estos estados-nación nacieron en base a la idea radical de que una comunidad, aunque no necesariamente todas las comunidades, tenía derecho a gobernarse individualmente y en conjunto, como país. Los estados-nación son una herencia de esta época que aún hoy perdura. Estados Unidos, por ejemplo, fue un estado-nación creado en esta época. Pero el nacimiento de los estados-nación no significó el fin inmediato de todos los imperios. De hecho, nuevos imperios fueron creados durante el largo siglo XIX. Las potencias de la época, como Gran Bretaña y Francia, junto con los nuevos aspirantes, como Alemania, Estados Unidos, y Japón, capturaron territorios y conquistaron comunidades en África, Asia, y el Pacífico.

*La caricatura muestra a
los colonizadores
parados sobre un mapa
de los Estados Unidos y
el Golfo de México.*

01:42

*Imágenes de ciudades
bulliciosas*

También se produjeron cambios a menor medida en las estructuras de nuestras comunidades. Cada vez había más gente que se mudaba a ciudades cada vez más grandes. La vida en la ciudad a menudo significaba que la gente tenía menos apoyo de familias y vecinos y, por lo tanto, necesitaba encontrar nuevas formas para conectar y vivir con los demás. Había un desafío filosófico en aumento contra la religión: cambios de ideas sobre las comunidades religiosas y la libertad. Cambios que surgieron en las redes cada vez más grandes de filósofos y científicos que crearon, intercambiaron, y probaron ideas nuevas. Estas innovaciones nos ayudaron a comprender mejor nuestro entorno, nuestro universo, y a nosotros mismos y desafiaron a los puntos de vista antiguos y tradicionales.

02:24

*Foto en blanco y negro
de 2 mujeres jóvenes
protestando contra la
esclavitud.*

Desarrollamos una consciencia sobre las libertades humanas y los derechos de los trabajadores, niños y otros grupos. Dentro de estas redes, las ideas se movían más rápido y la gente las compartía con más eficacia que nunca... un cambio que se ha acelerado constantemente desde entonces. Las redes de intercambio de ideas y de comunicación actuales son más rápidas y más extensas que nunca antes. Todos estos cambios se produjeron en el contexto de la mayor revolución de la época: la Revolución Industrial.

02:55

*Dibujo de una gran multitud de
personas, probablemente
trabajadores de una fábrica,
frente a una gran fábrica
industrial*

Fue la primera vez desde que los humanos comenzaron a cultivar la tierra que hubo una transformación en la producción y distribución tan grande e importante. La revolución industrial cambió nuestra forma de trabajar y nuestra forma de vivir. Modificó la vida diaria y horarios de las personas, el tamaño de sus familias, y los alimentos que comían.

También estimuló el desarrollo de, no solo uno, sino dos sistemas económicos nuevos y competitivos: el capitalismo y el socialismo. En muchos sentidos, la industrialización fue la raíz económica de nuestro mundo moderno.

Nuestras vidas hoy, la vida en las ciudades, el empleo y los salarios, comprar lo que necesitamos en lugar de hacerlo nosotros mismos, son producto de la Revolución Industrial. Estos cambios revolucionarios ocurrieron a gran escala. La gente de todo el mundo se volvió cada vez más conectada a través de sus comunidades, redes, y sistemas de producción y de distribución.

03:49

*Imágenes de soldados de
todo el mundo*

*Dibujo de un barco bajo
ataque*

Pero estos cambios no afectaron a todos por igual, y no todo el mundo cambió del mismo modo o al mismo tiempo. Sin embargo, el largo siglo XIX creó un mundo que estaba más globalizado que nunca antes. Ahora bien, cuando estalló una guerra importante al final de esta época, en 1914, la gente de muchas regiones experimentó ese sufrimiento en conjunto. Esa guerra global, la Primera Guerra Mundial, rompió, durante un tiempo, el sistema global de producción y de distribución de mercancías y provocó una gran miseria. Redujo las conexiones entre personas y comunidades, ya que los cargamentos y las comunicaciones estaban bajo ataque. Los grandes imperios se rompieron y se crearon nuevos estados a partir de los fragmentos. Demostró, y no por última vez, que nuestras sociedades pueden alterarse en todos los marcos, incluso en la era moderna.